

Escala Crítica/Columna diaria

- *Nuevamente el adeudo con la CFE rebasa los tres mil mdp
- *Todos sabemos cuándo comenzó la resistencia, no su fin
- *Un asunto prioritario en la agenda de Núñez y Peña Nieto

Víctor M. Sámano Labastida

EL PARTIDO de la Revolución Democrática (PRD) asumirá el poder en Tabasco en enero próximo. ¿Será el final de la resistencia civil como acción político electoral? Sabido es que en 1995 Andrés Manuel López Obrador llamó a no pagar el consumo de electricidad como parte del movimiento de protesta contra “el fraude electoral”. Sostenía entonces que Ernesto Zedillo (PRI) había impuesto a Roberto Madrazo. Al final de 1996 la CFE reportaba 124 mil deudores.

Desde que se inició la denominada resistencia civil hasta este 2012 han pasado por el gobierno federal un presidente del PRI, Ernesto Zedillo; dos presidentes del PAN, Vicente Fox y Felipe Calderón. En cambio Tabasco ha tendido cinco gobernadores, todos del PRI: Madrazo, Víctor Barceló, Enrique Priego, Manuel Andrade y Andrés Granier.

EN TRES ETAPAS

EN TODO este tiempo el PRD mantuvo la “resistencia civil”, a pesar de que el “no pago” socialmente se convirtió en una expresión de la crisis. Puede observarse que las deudas y demoras de pago a la CFE tienen varios tiempos: la suspensión o retraso por la falta de recursos de los usuarios, ésta histórica pero que creció a partir de la crisis de 199-1995; el movimiento convocado por el PRD y la lucha por tarifas más bajas o tarifas justas. Este último reclamo lo sostuvieron el PRI, PAN y PRD en distintos momentos.

En vista de que ahora el PRD será gobierno y de que López Obrador ya no milita en ese partido, seguramente en la mesa de discusión de los dirigentes solaztequistas está una posible declaratoria del término de la resistencia como acción político-electoral. Es un tema complejo.

La bandera del PRD –no necesariamente de sus aliados PT y Movimiento Ciudadano- ha sido el “borrón y cuenta nueva”. ¿Lo será también del nuevo partido lopezobradorista Morena? Porque sin duda que uno de los asuntos de difícil solución en el futuro gobierno de Arturo

Núñez será este que tiene que ver con los adeudos de unos 420 mil usuarios.

Complejo, porque no depende sólo de la voluntad del gobierno estatal, sino de las decisiones político económicas de la Secretaría de Hacienda, de los balances de la CFE, de las propuestas de la administración tabasqueña, de los planteamientos partidistas y, sobre todo, de la forma en que reaccionen los usuarios. Sobre todo aquellos que tienen deudas de cinco, seis, ocho años.

Usted recordará que Granier Melo firmó el llamado Acuerdo Compensatorio con la CFE mediante el que, se dijo, la mayoría de los habitantes de Tabasco pasarían a una tarifa más baja mediante un mecanismo de subsidios repartidos entre el gobierno federal y el estatal. Pero también había una condición que excedía la posibilidad de cumplimiento del gobierno local: que pagaran los que no lo hacían.

DE ZEDILLO A CALDERÓN

CUANDO inició el gobierno de Vicente Fox y concluyó el gobierno de Zedillo –contra el que se declaró la resistencia civil-, el adeudo reportado por la CFE en Tabasco era de 393 millones de pesos; al concluir el primer gobierno panista, en el 2006 los débitos habían llegado a la excesiva cifra de dos mil 975 millones de pesos.

Resulta interesante observar que fue entre los años 2005 y 2006 cuando más creció el monto del adeudo. Pasó de dos mil 228 millones a dos mil 975 millones, casi 800 millones más en un año a pesar de que el número de morosos no aumentó en una forma proporcional.

En 2007, cuando el adeudo declarado era de tres mil 100 millones de pesos se firmó el Acuerdo Compensatorio, y el monto de lo que se debía se supone que disminuyó o debió disminuir en unos 800 millones de pesos. Ocurrió entonces la catastrófica inundación en la que estuvieron involucradas dependencias federales como la Comisión Nacional del Agua y la CFE. Comentamos aquí en su momento aquella advertencia de los técnicos encargados del POISE (un programa operativo de la generación de electricidad) en la que se advertía sobre los riesgos de mantener las presas en un nivel alto.

En fin, que hasta abril de 2012, en reportes de la propia CFE el adeudo había rebasado el monto histórico: estaba ya en tres mil 286 millones de pesos. A este ritmo los débitos serán impagables.

Hay más de 400 mil usuarios que no pagan por razones diversas. ¿Cuántos de ellos están en resistencia civil y cuántos simplemente se ha atrasado dos o tres bimestres? Me imagino a los dirigentes perredistas haciendo un llamado a sus militantes para comenzar a pagar sus recibos a partir de enero, cuando inicie el nuevo gobierno, como una muestra de solidaridad con Núñez y para facilitarle la negociación. No es imposible, pero es sumamente difícil; son demasiados factores los que intervienen.

Ahora que el PRI es gobierno nuevamente a nivel federal alguna propuesta deberá tener para disminuir las tarifas en zona como Tabasco. El PAN ya tuvo su oportunidad y no lo hizo.

Escrito por Editor

Martes, 09 de Octubre de 2012 00:13 -

AL MARGEN

REALIZADA el domingo la segunda asamblea distrital en Tabasco de los militantes del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), simpatizantes de Andrés Manuel López Obrador, la mayoría de los 310 delegados avaló la transformación de ese movimiento en partido, igual que sucedió en el Distrito IV en el tercero correspondiente a Comalcalco, Cunduacán y Cárdenas. Entre los delegados a la Convención estatal y posteriormente a la nacional fueron designados el ex dirigente Javier May, Moisés Sánchez, Isidro Juárez, Miriam Perea, Roberto Cálix, Joaquín González, Elide Ulín e Isaías López.

Al mismo tiempo se anunció la renuncia al PRD de Rafael Elías Sánchez Cabrales, ex diputado y ex alcalde, junto a una decena de dirigentes para poder participar en los trabajos de Morena y tener derecho a ser delegados. Otras renunciaciones ocurrirán en estos días conforme se acerquen las otras cuatro asambleas distritales. “Que les vaya bien”, sostuvo Juan Manuel Fócil, quien encabeza la corriente que se quedará con la mayoría de consejeros en el PRD estatal.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). En PRESENTE, Diario del Sureste, de lunes a sábado. Esta columna también se difunde en diariopresente.com.mx y ventanasur.com

(vmsamano@yahoo.com.mx)